



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

JULIO
2022

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663



VISITE: **WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR**



CONTACTO: **PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM**



@PROTESTAS.IIS

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA JULIO 2022

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Julio 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	75	39
Concentración	5.7	3
Bloqueo	5.7	3
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	5.7	3
Marcha	3.8	2
Reunión con autoridades	3.8	2
Total	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Julio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Julio 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	34.6	18
Grupos y/u organizaciones de empresarios y empresarias	19.2	10
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	9.6	5
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	9.6	5
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	5.7	3
Grupos y/u organizaciones de género	5.7	3
Grupos y/u organizaciones profesionales	5.7	3
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	3.8	2
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	3.8	2
Grupos y/u organizaciones de derechos humanos	1.9	1
Total	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Julio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Julio 2022 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	44.2	23
Defensa del ambiente	9.6	5
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	9.6	5
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	7.6	4
Defensa de la educación	5.7	3
Defensa y/o ampliación de derechos	5.7	3
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	5.7	3
En favor o en contra de concesión, apertura y/o privatización	3.8	2
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	3.8	2
Defensa de la producción agropecuaria	1.9	1
Intervención de gobierno	1.9	1
Total	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Julio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Julio 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Presidencia de la República	26.9	14
Jerarcas de instituciones públicas	21.2	11
Gobierno en general	13.5	7
Poder Judicial	7.6	4
Instituciones Autónomas	5.7	3
Ministerios	5.7	3
Poder Legislativo	5.7	3
Gobierno local en general	3.8	2
Población en general	3.8	2
Defensoría de los Habitantes	1.9	1
Empresas privadas	1.9	1
Entidad internacional	1.9	1
Total	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Julio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

JULIO 2022¹

VIERNES 1

La CCC alerta que en el próximo mes de setiembre subirá el IVA a los servicios de construcción, de un 4% a un 8%. La cámara considera este aumento perjudicial para el sector, que se sumaría a las alzas en los precios de los materiales de construcción causados por la inflación que se experimenta en gran parte del mundo. Por estas razones están promoviendo la aprobación del proyecto de Ley No.23.195 para posponer por un año el incremento en el IVA para los servicios de ingeniería, arquitectura, topografía y construcción de obra civil.

LUNES 4

Un grupo de cámaras empresariales, entre estas la CICR, la CRECEX, la CANATUR, la AmCham, la Asociación de Empresas de Zonas Francas, entre otras, emiten un comunicado conjunto en el que le exigen al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, avanzar en la incorporación del país en la Alianza del Pacífico.

La FECON se pronuncia en contra del desalojo del Circo FantazzTico, realizado por la Municipalidad de Pérez Zeledón. La organización ecologista denuncia que el gobierno local actuó de manera arbitraria y de mala fe, a la vez que atenta en contra de los principios democráticos de igualdad al acceso a la educación y la cultura del pueblo de Pérez Zeledón y de Costa Rica.

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Sáenz, R. 2022. Costa Rica Cronología de la protesta social Julio 2022. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

La ANEP envía un oficio al fiscal subrogante, Warner Molina, para solicitarle que atienda las inversiones de los fondos de pensiones administrados por la CCSS en la empresa de medios de comunicación La Nación. S.A, y que aclare si estos corren algún riesgo, y si existen conductas que podrían ser tipificadas como delito, por la administración de los recursos de las pensiones.

Mediante una carta enviada a la ministra de la Condición de la Mujer, Cindy Quesada, la Red Feminista contra la Violencia hacia las Mujeres le consulta a al jerarca qué planes tiene para aumentar los servicios de atención de la violencia contra las mujeres, ante la demanda creciente, “antes de pensar en redirigir los recursos institucionales hacia fines ajenos a su misión legal”, esto en alusión a declaraciones anteriores de la ministra en una comisión legislativa sobre la necesidad de que el INAMU adopte un enfoque “menos ideológico” y de promoción de una cultura de paz.

MARTES 5

Un grupo de docentes pertenecientes a la APSE manifiesta su descontento con el SIRIMEP, nuevo sistema para compilar la evaluación de estudiantes del MEP. La principal queja es que este sistema fue habilitado hace apenas dos semanas, y para esta semana ya les están obligando a subir todas las evaluaciones en la plataforma, sin haber hecho un adecuado proceso de inducción y adaptación entre el personal docente. Asimismo, denuncian que el sistema no es “amigable” o cómodo de usar, y que presenta fallas importantes.

Mediante un oficio, la UTC le solicita al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, que no se reelija a Manuel Vega Villalobos como director ejecutivo del CTP, luego de que su nombramiento venciera el pasado 8 de mayo.

El SEC le envía al presidente Rodrigo Chaves Robles una solicitud de aumento salarial del 5% para todas las personas funcionarias del MEP, ya que estas personas han visto sus ingresos golpeados por el aumento en la inflación, y porque desde el 2020 han tenido sus salarios congelados.

La Alianza Sindical del Poder Judicial le solicita a la Corte Suprema de Justicia abrir un procedimiento disciplinario sancionatorio en contra del magistrado Luis Fernando Salazar por supuestas infracciones a obligaciones éticas y prohibiciones, y por la afectación a la imagen del Poder Judicial, ya que este le habría revelado al alcalde de San José, Johnny Araya Monge, el fallo de un recurso de amparo un día antes de que se le notificara oficialmente a la persona que lo presentó.

MIÉRCOLES 6

Un grupo de organizaciones y colectivos feministas se manifiesta en contra de las declaraciones dadas por la ministra de la Condición de la Mujer, Cindy Quesada, en una comisión legislativa, ya que dichas organizaciones consideran que Quesada normaliza y reproduce el discurso machista del amor romántico para justificar las agresiones contra las mujeres. Ante esto, le exigen al INAMU que vele por el cumplimiento de sus objetivos sin reproducir discursos misóginos, machistas y patriarcales. A la vez, denuncian el recorte presupuestario de 300 millones de colones en esta institución.

Mediante un comunicado, el Frente Ecologista de Cipreses responde a los cuestionamientos públicos hechos por el presidente ejecutivo del AyA, Roberto Guzmán, sobre las denuncias hechas por ese grupo respecto a la contaminación del agua para el consumo humano, luego de que el IRET-UNA confirmara que las nacientes de Plantón y Carlos Calvo, que abastecen a una población de más de 2500 personas en Oreamuno de Cartago, está contaminada con derivados del fungicida clorotalonil, perjudicial para la salud.

La Asociación de Desarrollo de Llano Verde de Pocosol acude a la Municipalidad de San Carlos para solicitar la reparación de un puente que resultó afectado por las lluvias de los últimos días.

JUEVES 7

Luego de un nuevo caso en el que un perro falleció por viajar en el maletero de una unidad de transporte público, el Colegio de Médicos Veterinarios de Costa Rica hace un llamado a la población a “utilizar el sentido común” a la hora de viajar y transportar a sus mascotas, para evitar poner en riesgo su integridad física.

Mediante un oficio, el grupo Patrimonio Arquitectónico Vivo denuncia públicamente que el MCJD no está realizando labores de conservación y preservación de construcciones con un alto valor histórico para el país, a la vez que está realizando ajustes presupuestarios que no contemplan aportes para la gestión y mejora del Centro de Investigación y Conservación del Patrimonio Cultural, lo que afecta el quehacer de la institución.

La CNAA emite un comunicado en el que manifiesta su preocupación y desacuerdo con los decretos ejecutivos firmados por el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, para rebajar los aranceles a la importación de arroz y eliminar la fijación de precios del grano, a la vez que criticó que estas medidas se tomaran sin pedirle el parecer al sector productivo nacional, especialmente por las implicaciones que eventualmente tendrá sobre los más de 33000 empleos directos e indirectos que provee la actividad arrocera, principalmente en las zonas rurales del país. Asimismo aseguran que

estas medidas ponen en riesgo la seguridad alimentaria del país, la cual quedaría en manos de unos pocos importadores.

Mediante un comunicado, la ASDEICE manifiesta su preocupación alrededor de informaciones que hay en medios de prensa y las declaraciones del viceministro de Ambiente y Energía, Ronny Rodríguez, sobre la posibilidad de modificar el modelo de transmisión y distribución de la energía, para sacar al Centro Nacional de Control de Energía del ICE, según los intereses de sectores privados. El sindicato le solicita una reunión al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, para aclarar esta situación.

Un grupo de personas indígenas representantes de los territorios indígenas de Cabagra, Térraba, Ujarrás y China Kichá, se reúne con la defensora de los Habitantes, Catalina Crespo, para denunciar los malos tratos de los que señalan han sido víctimas por funcionarias y funcionarios de dicha entidad. El grupo señala que son discriminadas y discriminados por su ideología al no compartir las recuperaciones de los territorios por las vías de hecho y ser pacíficos.

VIERNES 8

Un grupo de cámaras empresariales, entre estas la CICR, la CRECEX, la CANATUR, la AmCham, la AZOFRAS, la CCCR, la CICOMEX, la CAMTIC, la INFOCOM, entre otras, emiten un pronunciamiento en conjunto para celebrar y apoyar la decisión del presidente Rodrigo Chaves Robles de reanudar las negociaciones para que Costa Rica ingrese a la Alianza del Pacífico.

Mediante un comunicado, el grupo empresarial Turismo por Costa Rica hace un llamado a los empresarios turísticos que se benefician por la devaluación del colón a que, en este contexto de inflación y estancamiento económico, sean solidarios con sus personas empleadas y sus familias, por medio de subir los sueldos correspondientemente. Asimismo, instan a la población nacional a que compren productos y servicios prioritariamente locales.

Mediante un comunicado, la UNDECA denuncia que en el Hospital Dr. Rafael Ángel Calderón Guardia están en el proceso de contratar un servicio de aseo por parte de terceros para que se encargue de la Torre Este, lo cual podría costar hasta \$257 millones más. Asimismo, denuncia que dicha institución estaría planeando tercerizar el servicio de seguridad, lo que en total dejaría sin empleo a más de 100 personas.

Un grupo de personas afectadas por el caso Aldesa se manifiesta en la Plaza de la Justicia para exigir que se tomen acciones judiciales en torno al desfalco financiero, tras cumplirse tres años y cuatro meses de espera sin resultados. La protesta es denominada “La manifestación de los ausentes”, ya

que denuncian que hay inversionistas que han muerto esperando la devolución de su dinero, y otros están enfermos o viviendo en condiciones no aptas.

El Foro de Mujeres Políticas se pronuncia en contra del proyecto de ley que busca comprimir la jornada laboral en 4 días con 12 horas laborales, tras considerar violenta los artículos 51 y 55 de la Constitución Política, que otorgan una protección especial de parte del Estado a la familia, la niñez y las mujeres madres.

SÁBADO 9

La Cámara de Promotores de Eventos Masivos y Afines se pronuncia en contra de la directriz del MINSA de prohibir la realización de eventos masivos en el Parque Viva, lugar donde ya habían programados tres conciertos para el mes de agosto. La cámara considera que hay una extralimitación en las funciones de ese ministerio, y que dicha medida pone en riesgo a la industria de eventos, la cual fue seriamente afectada durante los dos años de restricciones sanitarias contra el COVID-19.

El secretario general de UPA Nacional, Guido Vargas, envía una carta al presidente Rodrigo Chaves Robles para solicitarle que fomente las actividades agrícolas en las zonas rurales marginadas del país, y que apoye la producción local como principal estrategia de defensa del sustento y la comida de la población nacional, para bajar la dependencia de la producción internacional de alimentos en medio de una intensa crisis global.

La Comisión Internacional por la Vida y la Libertad de las y los Presos Políticos en Nicaragua realiza una caravana hasta el puesto fronterizo de Peñas Blancas para solicitar la liberación de más de 190 personas opositoras al gobierno de Daniel Ortega Saavedra que se encuentran en prisión en Nicaragua. Las autoridades nicaragüenses impiden el ingreso de la caravana a su país.

LUNES 11

La Federación Costarricense para la Conservación del Ambiente denuncia al gobierno de Rodrigo Chaves Robles ante la Sala Constitucional por incumplir la sentencia dada por esta instancia en setiembre pasado, en el caso de minería ilegal en Crucitas. El Poder Ejecutivo tiene hasta el próximo jueves para demostrar el cumplimiento de la sentencia judicial, de lo contrario se expondría a la apertura de un proceso administrativo en su contra.

Un grupo de personas trabajadoras del Hospital Calderón Guardia se manifiesta en las afueras de la Torre Este de ese centro médico para protestar en contra de la intención de la institución de tercerizar los servicios de limpieza y seguridad de dicha torre médica. La UNDECA asegura que la mayoría de

las personas que participan de la protesta se encuentra en su día libre, para no afectar los servicios que se le brindan a la población.

Un grupo de personas indígenas de las comunidades de Salitre, Ujarrás, Térraba, Cabagra y China Kicha le entrega una carta a la defensora de los habitantes, Catalina Crespo, en la que denuncian la violencia sistemática que reciben por parte de otros indígenas y de las instituciones del Estado por no querer apoyar el movimiento de recuperación de tierras “por las vías de hecho”. Asimismo, denuncian la intromisión de entes internacionales, como la ONU, de personas provenientes de las universidades estatales, y en activistas de movimientos sociales, en particular de Gustavo Oreamuno Vignet y de Jeffrey López Castro, de DITSO y Coordinadora de Lucha Sur Sur, a quienes acusan de incitar el conflicto en sus comunidades y de promover las recuperaciones de tierra por la fuerza.

Mediante un manifiesto conjunto, seis ex presidentes y ex presidentas del COLPER denuncian que la prensa en Costa Rica experimenta un ataque orquestado desde el gobierno de Rodrigo Chaves Robles, el cual incluye signos de violencia contra periodistas y una campaña de deslegitimación, lo que constituye un ataque en contra de la libertad de prensa en el país. Las y los denunciantes demandan al gobierno el respeto a la libertad de prensa y rechazan cualquier intento de censura o control mediático por parte de este.

Mediante un comunicado la FEUNA critica la decisión del gobierno de Rodrigo Chaves Robles de prohibir la realización de eventos en el Parque Viva, el cual pertenece al Grupo Nación, luego de que el presidente criticara públicamente al diario La Nación. Para la federación estas prácticas son típicas de regímenes dictatoriales y cercenan la libertad de expresión.

Mediante un comunicado, la ANTTEC denuncia la directriz emitida por el ICE a su personal, que les obliga a no compartir información confidencial en cualquier tipo de comunicación, incluso las personales. El sindicato califica esta medida como una “directriz mordaza”, y como una violación a su libertad de expresión.

MIÉRCOLES 13

En el marco del Día Nacional del Auxiliar de Enfermería, el SINAE-AFINES anuncia que presentará ante el Juzgado Laboral reclamos a favor de los Auxiliares de Enfermería a quienes se les calculó mal la anualidad antes del 2018, porque se les dejó por fuera el 15% del complemento salarial.

La Federación Canina de Costa Rica hace un llamado a no llevar mascotas a la romería, por las afectaciones que esto puede tener en su salud. Para esto lanzan el lema “La fe es suya, no de su mascota”.

JUEVES 14

Mediante un comunicado conjunto, diversos sindicatos de la salud, entre estos la UNDECA y la UMN desmienten las declaraciones del presidente Rodrigo Chaves Robles, quien afirmó en una conferencia de prensa que no podía aumentar el salario del personal de la Fuerza Pública por “el enganche médico”, contemplado en la Ley de Incentivos Para Profesionales en Ciencias Médicas. Los sindicatos señalan que desde el 2015 se hizo una modificación al reglamento de dicha ley, y más bien aducen que dicha imposibilidad de aumento se debe a la vigencia de la Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, que desde el 2018 mantiene congelados los salarios del personal del sector público.

Un grupo de organizaciones de taxistas como la UTC, Alianza C-1 Taxis, y Taxis Costa Rica Oficiales, critica al presidente Rodrigo Chaves Robles por haber utilizado a las personas que fungen como choferes de la aplicación Uber como ejemplo de la injusticia que se cometió durante la vigencia de las restricción vehicular sanitaria, a quienes se les habría castigado con el retiro de placas y multas por salir a ganarse el sustento a las calles. Para el gremio taxista esto constituye un aval a la plataforma que opera de manera ilegal en el país, en detrimento de las condiciones económicas de quienes operan legalmente.

Con una carta pública, el SINAME rechaza las declaraciones del presidente Rodrigo Chaves Robles, quien afirmó en una conferencia de prensa que no podía aumentar el salario del personal de la Fuerza Pública por “el enganche médico”, contemplado en la Ley de Incentivos Para Profesionales en Ciencias Médicas. El sindicato le recuerda al presidente que en el 2015 se modificó el reglamento de dicha ley, por lo que su aseveración es falsa.

SÁBADO 16

Varios grupos ambientalistas hacen un llamado al presidente de la República, Rodrigo Chaves, para que descarte cualquier idea de explotar la mina de Crucitas en Cutris de San Carlos. De acuerdo con Henry Picado, presidente de la FECON, la minería metálica a cielo abierto en las zonas tropicales conlleva riesgos inaceptables. Para la FECON es más que evidente que Costa Rica debe mantener la prohibición minera y no aventurarse nuevamente en la irresponsable explotación.

LUNES 18

Los rectores de las cinco universidades públicas y federaciones de estudiantes, de forma conjunta, envían un oficio a la ministra de Educación, Anna Katharina Müller, en preocupación porque aún no han iniciado las reuniones de negociación del FEES 2023. Explican que el proceso del presupuesto na-

cional para el 2023 debe ser concluido por el Ministerio de Hacienda mucho antes de finalizar agosto, ya que debe ser entregado formalmente a la Asamblea Legislativa el 1 de setiembre de este año.

Un grupo de madres y padres de familia cierran la escuela IDA Caña Blanca, en Palmar Norte de Osa, tras una serie de molestias con la junta directiva del centro educativo y con la dirección, ante lo que definen como el abandono de la infraestructura educativa. El grupo impide la entrada del director y del personal docente, al cerrar con candado los portones de la institución.

MARTES 19

Un grupo de personas representantes del sector empresarial presenta una serie de peticiones al Poder Ejecutivo para propiciar la generación de empleo, la reducción del costo de la vida y obtener mejor competitividad. En materia de ordenamiento fiscal y reforma del Estado, solicitan propiciar el rediseño, fusión o cierre de procesos administrativos y de entidades, una reestructuración del sistema de pensiones y modernizar el sistema informático del sector público para eliminar duplicidades e ineficiencias.

Varios sindicatos del sector de la salud se reúnen con autoridades de la CCSS para acordar la atención de cuatro pacientes por hora en los servicios de consulta externa y ambulatoria de los centros de salud. En la negociación participan el gerente médico de la CCSS, Randall Álvarez, y su equipo de trabajo, así como representantes SIPROCIMECA, de la UMN, y del SINAME. El acuerdo se da tras la polémica que generó un cartel de licitación para la contratación administrativa de servicios de atención primaria en 10 áreas de salud, el cual pretendía aumentar a cinco la cantidad de pacientes atendidos en una hora.

Un grupo de vecinas y vecinos del distrito de Caño Negro y de Veracruz, en Los Chiles, piden al gobierno la intervención de la ruta nacional 138, la cual afirman que está en pésimo estado. Las personas vecinas de Los Chiles afirman que el mal estado de esta ruta les afecta para el transporte, ya que se presentan carros dañados y afectaciones en el servicio de transporte público que transita por la zona. Por esto, hacen un llamado al gobierno para intervenir estas vías en todo el distrito de Caño Negro.

Mediante una carta remitida a Luis Amador, ministro de Obras Públicas y Transportes, el Foro Nacional de Taxistas y la FENACOOTAXI piden que se suspendan las multas de la Policía de Tránsito contra los vehículos de transporte público mientras no exista un prestatario del servicio de la RTV.

MIÉRCOLES 20

Al menos 50 taxis toman las calles de San José con el fin de que las plataformas digitales abandonen el país, porque aseguran que con su llegada experimentan una baja considerable en sus ingresos. El movimiento es convocado por Ricardo Venegas, organizador de Alianza C1 Taxis. La caravana sale con dirección a Casa Presidencial. Al llegar, protestan en las afueras de la Casa Presidencial en contra del nuevo proyecto, anunciado por el gobierno, para legalizar y regular las plataformas de transporte remunerado de personas, como Uber, DiDi, entre otras. El grupo, además le solicita al Poder Ejecutivo su intermediación para la condonación de deudas de algunos de sus compañeros ante la CCSS.

JUEVES 21

En un pronunciamiento conjunto, las 18 cooperativas que integran el Frente Agroindustrial Cooperativo instan a la administración de Rodrigo Chaves, presidente de la República, a que antes de disminuir el arancel de importación del arroz escuche las razones y argumentos de todos los actores del sector arrocero nacional y realice un análisis técnico profundo que permita determinar el costo-beneficio que la eliminación del arancel de importación tendrá en toda la cadena productiva del arroz. Asimismo, el Frente alerta que esta medida constituye un riesgo muy alto para el país porque dependerá de productos importados para satisfacer sus necesidades de alimentos básicos.

SÁBADO 23

En un pronunciamiento, el sector empresarial del país le solicita al Poder Ejecutivo una serie de cambios en la operación de los puertos nacionales de Moín, en Limón, y Caldera, en Puntarenas. Representantes de la CACIA aseguran que en Caldera y Limón se presentan situaciones insostenibles para las empresas, sobre todo, por los altos costos de los procesos administrativos, sus trámites y requisitos.

MARTES 26

Cuatro organizaciones de taxistas, en conjunto, remiten una carta a Casa Presidencial, en la cual solicitan la posibilidad de una reunión con Rodrigo Chaves, presidente de la República y altos mandos del Poder Ejecutivo. El texto fue firmado por Rubén Vargas, dirigente de la UTC; Johanna Castro, Heriberto Arias y Adrián Morales de la FENACOOTAXI; José Luis Quesada y Gilbert Ureña, del FNT y Maribel Guillén, de MultiTaxi. Las y los líderes gremiales señalan a Chaves que es necesaria una regulación de las plataformas (como Uber o DiDi), tras dos gobiernos sin que existieran acciones conjuntas con la Asamblea Legislativa para la publicación de normativa adecuada sobre el tema.

Un grupo de padres y madres de familia de estudiantes del Liceo de Venecia, en Matina, Limón, se manifiestan cerrando con candado todos los accesos del centro educativo. El grupo reclama a las autoridades del colegio que actualmente se les habría suspendido el beneficio del transporte de sus hijos e hijas.

JUEVES 28

En un comunicado, la Cámara Costarricense de la Salud pide que las actividades de prestación de servicios de salud del sector privado se incluyan en el proyecto de ley que promueve actualizar las jornadas de trabajo excepcionales, conocido como 4/3. Dicho sector solicita que hospitales, clínicas, laboratorios, farmacias, centros de atención de adultos mayores y servicios de atención como ambulancias, sean parte de las actividades productivas que puedan implementar este tipo de jornadas.

VIERNES 29

Un grupo de padres y madres de familia de estudiantes del Liceo Académico Llano Los Ángeles se manifiestan a las afueras del centro educativo, denunciando malos tratos de la directora hacia las y los menores y hacia el cuerpo docente administrativo, por lo que le exigen a las autoridades del MEP que cambien a la directora.

DOMINGO 31

La Asociación Costarricense de Infectología emite un comunicado para pedir a las autoridades del Gobierno que se retome la ruta de la vacunación contra el COVID-19. El documento se publica luego de que se diera a conocer la posición de Juan Manuel Villalobos Vindas, uno de los integrantes de la CNVE, quien aseguró que, desde que empezó la administración de Rodrigo Chaves Robles, hay una dirección “antivacunas”. La Asociación asegura que en Costa Rica siempre ha habido una línea a favor de la vacunación y que los resultados lo demuestran. En cuanto al COVID-19, se ha demostrado que la inmunización marcó un antes y un después en el desarrollo de la enfermedad, reduciendo así las muertes y hospitalizaciones.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

AmCham	Cámara Costarricense Norteamericana de Comercio
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANTTEC	Asociación Nacional de Técnicos y Trabajadores de la Energía y las Comunicaciones.
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ASDEICE	Asociación Sindical de Empleados Industriales de las Comunicaciones y la Energía
AyA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
AZOFRAS	Asociación de Empresas de Zonas Francas de Costa Rica
CACIA	Cámara Costarricense de la Industria Alimentaria
CAMTIC	Cámara de Tecnologías de Información y Comunicación
CANATUR	Cámara Nacional de Turismo
CCC	Cámara Costarricense de Construcción
CCCR	Cámara de Comercio de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CICOMEX	Cámara de Industria y Comercio Costa Rica - México
CENCE	Centro Nacional para el Control de la Energía
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CNAA	Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria
CNVE	Comisión Nacional de Vacunación y Epidemiología
COLPER	Colegio de Periodistas de Costa Rica
CRECEX	Cámara de Comercio Exterior de Costa Rica
CTP	Consejo de Transporte Público
FECON	Federación Costarricense para la Conservación del Ambiente
FEES	Fondo Especial para la Educación Superior Pública
FENACOOTAXI	Federación Nacional de Cooperativas de Taxi
FEUNA	Federación de Estudiantes de la Universidad de Nacional
FIT	Frente Interno de Trabajadores
FNT	Foro Nacional de Taxistas

ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
INAMU	Instituto Nacional de las Mujeres
INFOCOM	Cámara de Infocomunicación y Tecnología
IRET-UNA	Instituto Regional de Estudios en Sustancias Tóxicas de la Universidad Nacional
IVA	Impuesto al Valor Agregado
MCJD	Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINSA	Ministerio de Salud
ONU	Organización de las Naciones Unidas
RTV	Revisión Técnica Vehicular
SEC	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense
SINAE-AFINES	Sindicato Nacional de Enfermería y Afines
SINAME	Sindicato de Médicos Especialistas
SIPROCIMECA	Sindicato de Profesionales en Ciencias Médicas de la CCSS e Instituciones Afines
SIRIMEP	Sistema para la Recopilación de Información de la Evaluación de los Aprendizajes
UMN	Unión Médica Nacional
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UPA Nacional	Unión de Pequeños Productores Agropecuarios Costarricenses
UTC	Unión de Taxistas Costarricenses

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

JULIO
2022

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

EDICIÓN:

Ronald Sáenz Leandro y Roberto Sánchez Moreno

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS